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plicada. Tan complicada como que yo creo que mi 
familia, ahora sí, mis hermanos, mis sobrinos, pero 
mis padres, que fallecieron hace tiempo, no sabían 
exactamente a lo que me dedicaba. Sabían que tra-
bajaba en el teatro, pero me quedó una espina de 
mostrarles qué es lo que hacía. Nunca se imaginaron 
lo que hacía, ellos que querían que yo fuera maestro 
de escuela. Porque era una aspiración de todas las 
familias humildes, y la mía lo era, que el pequeño de 
la familia tuviera unos mínimos estudios. Mi camino 
fue para otro lado, pero veían que era solvente. Y les 
ayudaba en lo que podía. Nunca pudieron cuestio-
narme haber dejado mi carrera para dedicarme al 
teatro. 

En Valdepeñas sí que se sabe que hay un tal Juan 
Gómez-Cornejo y que hace diseño de iluminación. 
Aparte me dieron la medalla de Bellas Artes de Cas-
tilla-La Mancha. Esas noticias ayudan a difundir lo 
que tú haces y lo que tú eres. Yo me siento, no sé si 
profeta, pero sí me siento reconocido en mi tierra. 

Un recuerdo de su niñez…
Mi padre era labrador y me iba con él a ver los ama-
neceres, porque en llegar al tajo se tardaba muchí-
simo. Íbamos en un carro tirado por mulas. A hacer 
la vendimia, a hacer la siega, a hacer la aceituna… 
Siempre recordaré aquellos amaneceres en el ca-
rro, el cielo estrellado porque tenía menos conta-
minación que ahora… Eso lo tengo en el alma. Y la 
Mancha que tiene una luz maravillosa. Me sublima.

¿La noche tiene luz?
La luna marca mucho. Una luna llena en plena no-
che… y sobre todo porque la Mancha es un páramo 
donde hay vegetación, pero hay mucho llano, mu-
cho olivo y mucha vid. Son paisajes limpios que te 
dejan ver el horizonte como para hacer un poco de 
Quijote e imaginarte ese más allá. De hecho en la 
Mancha hay grandes pintores, empezando por An-
tonio López que es nuestro mayor representante. 
En Valdepeñas hay una gran afición a la pintura. No 
sé si la luz tendrá algo que ver. Quiero pensar que 
sí. 

¿Qué le diría a quien quiera dedicarse a diseñar 
iluminación?
En este momento no hay una formación reglada. 
Si te quieres dedicar a esto hay un componente 
técnico que tienes que conocer. Hay escuelas de 
formación profesional donde se estudia más foto-
grafía que otra cosa, pero te puedes ir encarrilando 

para controlar la herramienta. Si quieres ir más allá, 
y estudiar diseño de iluminación, de momento lo 
único que puedes hacer, y si te lo puedes permitir, 
es irte a estudiar a Londres, a Francia, o a Estados 
Unidos. ¿Que no puedes? Pues como hemos hecho 
hasta el momento. Viendo, mirando, observando, 
acompañando, buscándote la vida, en definitiva, 

para que los que ya llevan tiempo en esto te pue-
dan servir de maestros. Yo les animo porque es una 
profesión maravillosa que va en auge y que cada 
vez se valora más. A la gente que se quiera dedicar 
a esto, ¿qué le voy a decir yo? Que ponga empeño, 
que se puede, y que es una profesión maravillosa, o 
sea que, ADELANTE.
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